



... la partie de la province de l'Orne, n'a pas été en état d'assurer la sécurité dans les environs de la ville de la Loire ;

Le 29 novembre, le militaire assurera la sécurité dans les environs de l'Orne et entraînera toutes les dispositions de la loi de 1853.

Attendu qu'aucun reproche contre ces témoins n'a été produit devant la cour des toitures ; qu'il n'a été ni requis ni donné acte d'une quelconque violation de la loi en ce qui les concerne ;

Que les contestations soulevées à cet égard en cassation, n'ayant pas été vérifiées, ne peuvent avoir aucun effet ;

Que d'ailleurs, auraient-elles été fondées, la séance des parties à l'audience a convenu et moyen de nullité ;

Yu le rapport de M. le procureur de la République, n'ayant pas de service judiciaire, en date du 7 décembre 1870 ;

Par ces motifs,

Rejetons le présent pourvoi comme non fondé ; disons que l'arrêt attaqué recevra sa pleine et entière exécution, et ordonnons l'attribution à la cause indiquée de la somme consignée, et ce à titre d'amende.

Papeete, le 24 décembre 1870.

DE JOUSSARD.

hihi i nia mi, ci tumu no te fashia

tia rai i te fata mai no toro  
fenua en ia Atapulu, un haapao  
popo i te fashia i te haupi hiia

mai te te fashia hiia i nia mi ;  
i te parau hui no te rai ia

haapao, i me e, ia farroo  
noa hiia te parau a te mai ite  
mai te te rai i te mea haapao

ra o te tenu no te matohiti 1855 :

i te hau rai e more rai ta tu

tous man ite ra i fashia noa  
tine i i mao i te aro i te havaa  
rao rahi o te mau toolito, e more

rasi e vahia i tenu hu ma, e more

santi i fante hiia e, ia haapao

hiia te ture no tatu;

e o te manu maru na hei no

tana valiu ra, i roto i te nei horo  
ra, i me a, ia manu noa  
hei ma, i me a, ia manu noa

noa manu a rave hia i tenu

chipa ra ;

i te hio rai i te parau a te au-

sha ture o te Reupuhi, te

restaria i nia i te manu chipa hava

ra, no te 7 no tenu 1870.

No te mei manu mea,

te metu nei i te lelo nei horo rai,  
no te metu nei i te lelo nei horo rai

nei horo rai, ia haapao popo hiia

ra, i me a, ia manu noa

noa manu a rave hia i tenu

chipa ra ;

i te hio rai i te parau a te au-

sha ture o te Reupuhi, te

restaria i nia i te manu chipa hava

ra, no te 7 no tenu 1870.

Papeete, le 24 décembre 1870.

POMARE.

#### Role des affaires

Qui doivent être appuyées devant le bureau pour l'admission aux deux séances :

16 noembre 1871 — I rotou ia Kihou, i Teia t., e fata fenua, e nia i Te-

amoa, e o Tenuaua i Teia t., e fata fenua, ia i Teitamau, no te fo-

mau, i te fata fenua, ia i Teitamau (Fakarava).

16 noembre 1871 — I rotou ia Taliakura a Tuhia, oia o iira a Aburua v., e fata fenua, e iia i Fana, e o Ahura a Miru, oia o Emanu Maiu v., e fata fenua e iia i Fana, e o Ahura a Miru, no te ohia i rotou ia i Teia t., e fata fenua, ia i Te-

amoa, i te fata fenua, ia i Teitamau (Anaa), e o Tenuaua i Teia t., e fata fenua, ia i Tuhia (Anaa).

16 noembre 1871 — I rotou ia Teia t., e fata fenua, e iia i Teia t., e fata fenua, e iia i Teia t., e fata fenua, ia i Teitamau (Anaa), e o Tenuaua i Teia t., e fata fenua, ia i Tuhia (Anaa).

16 noembre 1871 — I rotou ia Manua o Tarifauia v., e fata fenua, e iia i

Fapate, no te fenua ra o Reione, te val i Aue.

16 noembre 1871 — I rotou ia Teia t., e fata fenua, e iia i Teia t., e fata fenua, e iia i Teia t., e fata fenua, ia i Teitamau, no te fenua ra o Reio-

ne, no te fenua ra o Reio, no te fenua ra o Reio.

20 noembre 1871 — I rotou ia Tuhia v., iia i Pare, o iia i Tuhia v., e fata fenua, e iia i Pare, no te ohia i rotou ia i Pare, e o Tuhia v., e fata fenua, e iia i Pare, no te fenua ra o Teauauapepe, te val i Pare.

21 noembre 1871 — I rotou ia Mapore a Parada v., e fata fenua, e iia i

Pare, tei horo mii o Malietoa a Tuhia t., e fata fenua, e iia i Pare, tei gae

mai, e o Teou a Tuhia t., e fata fenua, e iia i Pare, tei feso ouai, no te feso ouai, tei gae

mai, e iia i Pare, no te ohia i rotou ia i Pare, e o Tuhia v., e fata fenua, e iia i Pare, tei gae

mai, no te fenua ra o Teauauapepe, te val i Pare.

## PARTIE NON OFFICIELLE

### NOUVELLES D'EUROPE

Les dépêches télégraphiques suivantes sont extraites du *Courrier de San Francisco* et de l'*Alta California*:

#### OPÉATIONS MILITAIRES, ETC.

Tours, 11 novembre. — Une députation de l'armée de la Loire, reçue hier soir par le ministre de la guerre, vient d'être rendue publique. En voici le texte :

« Nous avons pris possession d'Orléans après un combat de deux à trois. Nos pertes ontérieures en tués et blessés n'atteignent pas 2,000. » Celle-ci fut une bataille beaucoup plus grande. Nous avons fait un peu plus de 2,000 prisonniers jusqu'à présent, et ce nombre augmente continuellement à mesure que nous suivons l'ennemi en fuite. « Permis les objets capturés se trouvent 2 canons du modèle prussien. Soixante wagons chargés de munitions et un grand nombre de wagons d'avant-gardes chargés de provisions.

« Le plus chaud de l'action a eu lieu mercredi 9 aux environs de Coulommiers. Malgré le mauvais temps et d'autres circonstances défavorables, l'plan déployé par les troupes a été remarquable. »

A propos de l'occupation de la ville, le même général a publié un ordre du jour dans lequel il félicite ainsi les officiers et soldats de l'armée de la Loire :

« Officiers et soldats, l'action d'hier a été glorieuse pour notre armée. Chaque position de l'ennemi a été vaincue et vaincante empêtrée, et l'ennemi lui-même est maintenant en retraite. Je vous remercie pour cette victoire. Au milieu des désesses dans lesquels la France est plongée, elle a les yeux sur vous et compte sur votre courage. Puisque de nouveaux effets pour que son espérance soit pas trop pressée. »

« Quartier général du commandant en chef, 10 novembre

1870.—D'AUERELLES DE PALAIS.

Les journaux disent que les Prussiens ont perdu plus de 10,000 tués ou blessés et 1,800 prisonniers dans les batailles autour de Chartres et d'Etampes. De nombreux canons, abondamment par l'ennemi, ont été recueillis et distribués aux gardes nationaux à Orléans.

Des troupes sont parties de Lyon pour marcher à la rencontre des Prussiens. Les volontaires italiens continuent à rejoindre en grand nombre Garibaldi.

Londres 12 novembre. — L'amiral François à Cherbourg a rendu ses neutres la libre navigation de la mer du Nord et de la Baltique.

Le sentiment populaire qui existe à ce moment en Angleterre est en faveur des Français. L'opinion en présence de cette opinion, a changé de ton, et presse l'Allemagne de faire la paix et de sortir de France lorsqu'il sera possible le faire en toute sûreté.

Une députation de Tours sur *World* aujourd'hui dit que la partie des Bourses dans les batailles du 9 et du 10 a été de 3,140 morts très, blessés ou prisonniers. La force effective du général Prusse de Tann avait de 20,000 hommes. Il est actuellement à Paris, à 25 milles d'Orléans, où il a été rejoint par le général Wittich et le prince Albert, qui, avec une division d'infanterie et une de cavalerie, forment ensemble 12,000 hommes, ont marché à son secours. Dans la soirée du 11, il a été rejoint par le duc de Mecklembourg avec un corps de 23,000 hommes de toutes armes. Les forces allemandes à Tours sont donc de 56,000 hommes.

Bourbaki tente de réunir toutes les troupes éparses et les contingents éparpillés Beauvais et Gisors ; il a déjà regroupé 1,200 hommes échappés de Sedan et de Metz. Dans ce nombre il y a des officiers de marine, des généraux et des chasseurs d'Afrique. Tout le pays autour de Douai est inondé.

Tours, 12 novembre. — *Le Moniteur* d'aujourd'hui publie des détails sur la bataille d'Orléans.

« La bataille devint générale presque dès le commencement. Le général de Palais entra au commandement d'une des ailes, et dès lors le succès était assuré. Les Prussiens occupaient une forte position. Le général de Palais prit avec lui les vieilles troupes, les lança sur les positions principales, s'en empara, chassa l'ennemi devant lui et fit beaucoup de prisonniers. Le général d'Aurèles fut le plus brillant élève de M. de Palais. Les gardes mobiles du département de Loir-et-Cher se sont conduits admirablement et ont chargé l'ennemi à la baïonnette. Les chasseurs de la ligne se sont aussi admirablement conduits. »

Mardi. — Le général de Paladine annonce qu'il a fait 2,500 prisonniers dans son dernier engagement. Les troupes françaises possèdent le camp retranché que les Prussiens occupaient à Artenay. Les nouvelles de la victoire de l'armée de la Loire ont excité lenthousiasme le plus vif par toute la France. De nombreux corps de troupes viennent en aide du Midi pour rejoindre les forces du général de Paladine.

Dans plusieurs parties de la France, le peuple des communautés, dans les sélections, se prononce pour le vote de Paris en faveur du gouvernement de la défense nationale, et les autorités municipales se hâtent de donner leur adhésion. Les journaux monarchiques commentent sincèrement cette marée de popularité envers la République.

Londres, 13 novembre. — Peu de nouvelles de Paris. Chaque jour on voit des défilés de troupes françaises faisant des revues d'armes tout au long de la Seine sur une grande échelle. Une sorte générale

vient de partir pour le théâtre de la guerre.

Tours, 13 novembre. — M. Gambetta est allé rendre visite au général de Paladine. Il a fait une proclamation à l'armée et un discours aux habitants d'Orléans. Il est revenu pour laisser l'envoi de renforts.

*Le Moniteur* contient une liste de nominations et de promotions dans l'armée ; un grand nombre de colonels ont été nommés généraux par décret.

Dans une circulaire aux préfets décrétant la formation de batteries d'artillerie, on recommande des canons se chargés par la culasse d'un modèle supérieur aux canons prussiens.

Londres, 14 novembre. — Le feu récent des canons de l'enceinte de Paris montre qu'ils ont une bien plus grande portée qu'on ne l'avait d'abord supposé. Les obus de ces canons sont arrivés hier jusqu'aux travaux prussiens au-delà de Ville-d'Avray et les ont détruits.

Le général Teouli fait sortir tous les jours 50 à 60 bataillons sous le commandement de Mon Valérien. Les Prussiens s'attendent à chaque instant à une grande sortie.

Cinq cinquante officiers et soldats échappés de Meziac sont arrivés à Lille hier.

Le correspondant de *World*, qui est avec Garibaldi à Autun, télographie le 10 que la rapidité des mouvements de Garibaldi est sans égale : 48 heures après l'ordre de quitter Dôle, toute ses forces étaient en possession du département de Saône-et-Loire. La 1<sup>re</sup> légion est armée avec les nouveaux rifles Spencer qui viennent d'arriver des États-Unis.

Tours, 14 novembre. — Les autorités françaises ont retiré les bateaux et les phares à l'entrée de la rivière du Gabon, une de leurs colonies de la côte ouest de l'Afrique.

Un général français qui avait négocié d'entourer les bois de Chambord a reçu l'ordre, et qui a permis à 5,000 hommes de s'échapper pendant le combat livré près d'Orléans, a été révoqué sur le champ de batteau.

Les départs du Rhône, de la Loire, de la Drôme, de l'Ardeche, du Gard, du Vaucluse, des Bouches-du-Rhône et de l'Hérault, se sont réservés pour la défense commune et ont institué un commandement au sud.

Paris, 14 novembre. — Le résultat des élections municipales est le suivant : Républicains, 29,000 ; fauteurs de troubles, 8,000. La ville est parfaitement tranquille.

Tours, 15 novembre. — Le camp français entre Artenay et Orléans est maintenant très-fortifié et armé de canons à longue portée. Il servira de base à l'armée de la Loire. Des avis de Saint-Péray annoncent qu'il y a eu des engagements constants entre les frondeurs et les dévoués prussiens depuis quelques jours. Plusieurs ont été tués des deux côtés.

Une dépêche de Londres dit que lord Russell, chargé de porter à Versailles des députées sur la question d'Orient, a écrit à lord Granville qu'il s'attend à un séjour prolongé à Versailles, et que la croissance grandit que le siège de Paris est une gigantesque circonference.

Le service de l'Est, 15 novembre. — La dépêche suivante : « La force prussienne de Chievres, environ 4,800 hommes, a été rappelée à Givet, département de la Haute-Saône, à la suite de la reprise de Dieu-Pont par les Allemands. Les Prussiens ont attaqué la ville hier, mais ont été repoussés et doivent se replier vers la gare de Vouziers. »

Vouziers, 15 novembre. — « La grande révolution que s'est manifestée à la Bourgogne n'a pas atteint que les Prussiens ont évacué Orléans. »

Louviers, 15 novembre. — « La nouvelle de la victoire d'Orléans est arrivée à Paris, et y a excité l'enthousiasme jusqu'à la frénésie. Des délégués de la garde nationale ont demandé au général Trochon qu'il les conduise à l'ennemi. On monte les canons fondus, et les artilleurs s'exercent dans le périphérique de la ville. Le gouvernement a publié une proclamation dans laquelle il dit que les heures les plus solennelles de la France sont passées, et il exhorte tous les citoyens à prendre leur part de gloire en se joignant à tout pour chasser les ennemis. »

Une dépêche spéciale de Paris dit que le gouvernement a maintenant 1,050 pièces d'artillerie de campagne d'après les modèles les plus perfectionnés.

Un rapport officiel annonce qu'il y a dans la capitale assez de provisions pour douter de la viande fraîche du lard; du pain et des légumes, et pour toute sorte de vivres pour jour par jour à chaque habitation, jusqu'à la fin de l'année. »

Le correspondant du *World* à Versailles télégraphie : « Il n'y a aucun doute que la santé des troupes allemandes est grandement altérée. La liste des malades grandit d'une façon alarmante. »

Les habitants de Strasbourg, organisés en sociétés secrètes, ont envoyé 280 francs tirés sur François.

Le prince Frédéric-Charles s'avance avec 10,000 hommes au secours de l'armée de Von der Tann. Il a occupé Sens et Troyes.

Londres, 15 novembre. — « Le général Von der Tann disent que la position des Allemands est devenue extrêmement critique, et que l'alarme règne parmi eux qui comprennent la situation. Le roi retournerait immédiatement à Berlin, mais on ne considère pas prudent de lui permettre de partir sans une escorte très-considérable, sans cela il pourrait être pris ou tué par les français-tireurs qui courent tout le pays. Les appréhensions de Moltke sont si grandes au sujet d'une attaque simultanée de Trochon et de l'armée de la Loire qu'il fait élire des restaurants et envoie des flacons de poisons dans les gares de la ligne de Paris. »

« Le général von der Tann a ordonné un corps de 25,000 hommes de marche de Nemours jusqu'à Sens sur la ligne du chemin de fer, et va risquer d'assister aux Touy pour opérer sa jonction avec l'aille gauche de l'armée principale. »

Le correspondant du *World* de Tours à la date d'hier :

« Le général von der Tann a ordonné un corps de 25,000 hommes de marche de Nemours jusqu'à Sens sur la ligne du chemin de fer, et va risquer d'assister aux Touy pour opérer sa jonction avec l'aille gauche de l'armée principale. »

Le général von der Tann, qui s'avance pour renforcer le grand-duc de Mecklenburg-Schwerin, qui est à Touy. Le prince ne peut y arriver avant le 23. Le 9, une partie de ses forces était à Truyes; ses éclaireurs étaient à Nemours le 15, mais il a été pris par un détachement de mobiles. Les Français ont occupé Brion-sur-Sarthe pour empêcher la marche des Prussiens de Nemours à Touy.

Le duc de Mecklenburg à la tête de Tann, qui est de 20,000 hommes, les 4<sup>e</sup>, 17<sup>e</sup> et 22<sup>e</sup> divisions d'infanterie, formant 34,000 hommes, et 4,000 hommes de cavalerie.

« L'armée de Paladine comprend une grande quantité de troupes de ligne. Elles augmentent chaque jour et des renforts lui arrivent de Paris. Ces dernières sont destinées aux nouvelles troupes qui sont partis. De grandes quantités d'armes viennent par l'importation, et les manufactures de fusils, de canons, de voitures et d'équipement marchent avec une rapidité remarquable. »

Des dépêches d'aujourd'hui disent que l'avant-garde de la première armée allemande est arrivée à Soissons. »

Le correspondant du *World* de Bruxelles : « La première armée sous le général Manteuffel marche sur deux colonies : l'une, suivant la frontière belge, est marchant à Rocroy; l'autre, suivant la frontière française, est marchant à Charleroi, à Louvain, à Clouay, et s'avance sur La Fère, à 50 milles sud-est de Rocroy. La force de ces deux colonies est de cinquante mille hommes. »

Londres, 17 novembre. — Une dépêche de Tours d'aujourd'hui dit que de nombreux rapports y sont parvenus annonçant que, le 15, le général Trochon a, dans une sorte, infligé de lourdes pertes aux Allemands, et qu'il est parvenu à se mettre en communication avec le général d'Aurouze de Paladine. Les détails du combat sont encore incomplets, mais la substance des rapports semble être que le général Trochon fut formé à plusieurs endroits qui traversent Saint-Cloud, Sivry et Versailles, pendant que les feux étaient dirigés au nord vers Saint-Denis et au sud à Villejuif.

De nombreuses rumeurs sont en circulation sur les succès remportés par les Français devant Paris.

A mesure que le général Von Tann se replie, les troupes marchant à son secours s'avancent rapidement d'Yvernois sur la Loire. Deuxième colonne déjà traversée et rivière à l'est de Tournus. — Immédiatement, le général Frédéric-Charles, aux dernières nouvelles, était à Troyes, où il dirigeait les opérations. »

Le Moniteur dit que les Allemands sous Von Tann se sont retirés de Poulx et Jouxnaudville.

Les croiseurs français ont pris un grand nombre de navires allemands dans la Baltique et la mer du Nord. Le brouillard même que toute la marine allemande a été capturée dans la rivière Jalle. Vendredi 15 novembre. — L'armée de la Loire s'est retirée au sud pour éviter d'être enfermée entre les armées allemandes qui marchent à son encontre.

Londres, 19 novembre. — Un télégramme de Reuil annonce que le convoi de la malle allemande de Cologne à Sedan a été attaqué, le 14, près Bouillon, par les français-tireurs, et obligé de se réfugier sur le territoire belge. Le même jour la malle de Sedan à Cologne a aussi été attaquée et brûlée par les détonations de Sedan.

Une dépêche de Paris en date du 18 rapporte que des détachements de la garde mobile faisant partie de l'armée du centre, sous le commandement du général Frédéric, qui s'avance du Mans le long de la ligne du chemin de fer de cette ville à Chartres, ont gagné

Breux, à 25 milles au sud-ouest de Versailles, où ils ont rencontré la 17<sup>e</sup> division de l'armée allemande. N'étant pas en force, les mobiles ont dû se replier sur le corps principal. L'engagement n'a rien à faire avec l'armée de la Loire, qui, aux derniers avis, avait complètement réussi à tourner la droite des Prussiens. La force allemande représentée par les gardes mobiles près de Droux était partie de Sedan le 15 novembre.

Le général d'Aurouze n'a pas l'intention de pousser plus loin son mouvement en avant; n'étant assuré d'une position extrêmement avantageuse, il attendra l'attaque des forces combinées du prince Frédéric-Charles et du duc de Mecklenbourg. Il continue à recevoir源源lement des renforts de toute armes. Hier un long train d'artillerie de campagne et un corps considérable de cavalerie se sont mis en marche à Touy pour aller le rejoindre. Ses forces sont même plus grandes que celles que l'on l'avoue. Un rapport officiel montre que son armée compte peu de 350,000 hommes, avec un accroissement de 5,000 par jour.

Le gouvernement de Tours a fait publier un rapport annonçant que les navires allemands ont presque tous été chassés du Pacifique et des mers du Sud par les croiseurs français.

Une forte colonne prussienne est arrivée entre Rosny et Bellegarde-Tours, 19 novembre. — La dépêche officielle suivante vient d'être publiée :

« Les Prussiens qui étaient à Châtillon, surpris par les gibardins, ont tous été tués ou faits prisonniers. »

Tours, 20 novembre. — Des éclaireurs prussiens ont été vus dans le voisinage de Montargis le 17.

Rouen, 20 novembre. — Les Allemands ont attaqué Eurex aujourd'hui; ils ont rencontré une vigoureuse résistance et se sont retrouvés dans les environs.

Londres, 20 novembre. — Une dépêche de Tours annonce que le duc de Mecklenbourg et le général Von der Tann se retournent devant les Français qui s'avancent et menacent de les tourner.

On croit que le général Manteuffel marchera vers la Loire.

Le sol est couvert de neige dans les départements de l'Orne, de l'Eure et de la Sarthe.

Une commission d'enquête sera réunie pour juger le maréchal Bazaine.

Le ministre déclare que le pays doit être déridé des envahisseurs ayant toute disposition pour l'assemblée nationale. La presse anti-prussienne proteste contre cette déclaration.

Londres, 20 novembre. — Un correspondant de la Tribune, écrivant du quartier général prussien à la date du 18, dit :

« Le général Manteuffel était à Rethel avec les 1<sup>e</sup> et 8<sup>e</sup> corps d'armée, marchant par Soissons vers Aincourt, avec ordre de se diriger vers le sud-ouest au cas d'une forte attaque par l'armée de la Loire. Aucune force n'a été préparée pour résister à ce résultat. »

Le plan de Paladine, après avoir reçu ses renforts, devait de tourner le duc de 1<sup>e</sup> corps à Versailles, et d'opérer sur le point faible des lignes allemandes entre Saint-Germain et Argenteuil, où une sorte de ligne Valérien devait courir en diagonale. Il devait diriger au nord depuis Châteaudun, sur la ligne de Chartres et Châ-

termoncourt dans sa marche. Il a néanmoins été rencontré par le duc de Mecklenbourg et repoussé sur Châteaudun et même au delà.

Il a été vaincu à Châteaudun, pris à Yerres, et a été battu à Étiolles dans sa marche sur Orléans, et poussé vers Ahis; mais comme les Français se sont retirés du côté du sud-ouest, on s'attend à voir les Bourguignons continuer leur mouvement vers le sud. »

L'Observateur dit que les négociations pour un armistice ont été rouvertes sur des bases promettant le succès.

#### LA QUESTION D'ORIENT.

Londres, 12 novembre. — Le ministre russe a lu à lord Granville une longue note de l'ambassadeur russe, où il disait à la Russie de demander une modification des articles 11 et 12 du traité de Paris, et l'exprime l'opinion que l'Angleterre ne peut rester passive en présence de ces deux derniers articles.

Lord Granville a accepté la note russe, et a déclaré que le duc de Russie fait partie de la coalition des sabots de Londres de Venise, de Constantinople et de Berlin semble indiquer que la Russie est prêt à insister sur la reconnaissance de ses réclamations, même par la force.

Le journal officiel de Constantinople dit que la Sublime Porte est en état de résister à une attaque; elle a 600,000 hommes et 12 régiments d'artillerie.

Il y a une grande émotion à Londres dans les cercles politiques au sujet de l'essence de la Russie. On croit qu'il y a entente entre elle et la Prusse.

Londres, 13 novembre. — M. Gambetta, dans une dépêche au représentant de la France ici, dit que la note de Gortchakoff relative au traité de 1856 indique une entente entre la Russie et la Prusse, et il exprime l'opinion que l'Angleterre ne peut rester passive en présence de ces deux derniers articles.

Londres, 14 novembre. — Le sous-secrétaire des affaires étrangères a reçu une note d'alerte à Versailles afin de s'assurer des vues de Bismarck au sujet de la note manuscrite de l'ambassadeur russe à lord Granville, et dans laquelle la Russie refuse formellement de remplir les obligations du traité de 1856. Lord Russell est, dit-on, chargé d'interroger le comte de Bismarck que l'Angleterre, l'Autriche et l'Italie s'uniront pour résister à la violation du traité par la Russie.

Londres, 15 novembre. — Un grand malaise règne partout. Le pays se croit à la veille d'une grande guerre. Des bureaux de recrutement ont été ouverts dans toutes les grandes villes, et l'on augmente les forces des chantiers maritimes.

Tours, 15 novembre. — La résolution du gouvernement russe d'annuler le traité de Paris en ce qui touche la Russie a créé jadis une profonde sensation.

Londres, 16 novembre. — Le journal semi-officiel de Berlin regrette que les deux croiseurs, passant droit au traité de 1856. Les journaux autrichiens et bavarois dénoncent unanimement la Russie pour la violation des obligations solennelles de ce traité. Il y a eu grande baisse aujourd'hui à la Bourse de Londres dans la perspective des complications de la question d'Orient. La démarcation de la Russie était depuis si longtemps attendue que le

